



Delegación ante la UE

LA UE EN TITULARES

(del 28 de octubre al 8 de noviembre 2024)

Consejo Europeo: principales resultados del EUCO informal de Budapest sobre competitividad y asuntos exteriores

08/11 En la Cumbre que está teniendo lugar hoy se espera que los jefes de Estado y de Gobierno aprueben la "Declaración de Budapest sobre un Nuevo Pacto Europeo para la Competitividad", en cuyo borrador destacan la importancia de tomar acciones decididas para abordar los retos a los que se enfrenta la UE. Para ello, entre otros, invitan a la Comisión Europea a presentar una Estrategia horizontal para la profundización del mercado único para junio de 2025, abogan por trabajar en la simplificación para lograr un marco regulatorio claro y simple para las empresas, y piden poner en marcha una Unión del Ahorro y la Inversión para 2026 que garantice la integración de los mercados de capitales y permita a las empresas innovadoras crecer. Otros aspectos que subrayan son reforzar la base tecnológica e industrial de la defensa europea; hacer de la UE un líder en investigación e innovación; conseguir la neutralidad climática para 2050, así como la soberanía energética de la UE; lograr un sector agrícola competitivo, sostenible y resiliente; reforzar el diálogo social; y perseguir una política comercial ambiciosa, robusta y abierta. En cuanto a financiación, destacan el papel del Marco Financiero Plurianual como "medio esencial" para cumplir con las estrategias de la UE, de la Unión de los Mercados de Capitales para movilizar la inversión privada, y del Banco Europeo de Inversiones, para el que piden una mayor implicación. Además, se comprometen a estudiar la creación de nuevos instrumentos y trabajar para la introducción de nuevos recursos propios. Otros temas que previsiblemente se abordarán durante la reunión son las relaciones con Georgia tras sus elecciones parlamentarias (26/10), y con EEUU tras las elecciones presidenciales (05/11). El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, anunció días antes que suspendía su participación en las reuniones del Consejo Europea y de la Comunidad Política Europea en Budapest para seguir atendiendo la emergencia causada por la DANA. Más información

Inundaciones en España: reacciones de las instituciones europeas a las inundaciones en España

30/10-07/11 La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, <u>subrayó</u> que las "inundaciones son una tragedia europea y recibirán una respuesta europea", incluyendo suministros de emergencia y medidas para la reconstrucción. A este respecto, el vicepresidente ejecutivo de la Comisión, Valdis Dombrovskis, insistió en las reglas fiscales, que contienen disposiciones para abordar situaciones de emergencia, y la posibilidad de reasignar fondos de cohesión o del Plan de Recuperación y Resiliencia. Stefano Mallia, presidente del Grupo de Empresarios (Grupo I) del CESE <u>pidió</u> la activación rápida de las medidas de solidaridad de la UE y apoyo para ayudar con la reconstrucción. Asimismo, las inundaciones y la preparación ante catástrofes fueron objeto de debate en la mayoría de las audiencias parlamentarias de los candidatos a comisarios europeos. Entre estos, la candidata sobre Preparación y Gestión de crisis, Hadja Lahbib (Bélgica, Renew), declaró que las inundaciones manifiestan que el cambio climático es uno de los mayores riesgos para la seguridad de la UE y centrará sus esfuerzos en reforzar la resiliencia climática y preparación. Por su parte la candidata para la cartera de Medioambiente, Resiliencia del Agua y Economía circular competitiva, Jessika Roswall (Suecia, PPE), anunció que trabajará "de manera urgente" en una Estrategia Europea de Resiliencia Hídrica. Durante las audiencias, los eurodiputados españoles pidieron diversas medidas para abordar los efectos de la catástrofe y mejorar la prevención, como otorgar una respuesta europea para las personas que han perdido sus hogares (Maravillas Abadía-PPE); reconstruir y reforzar las infraestructuras afectadas urgentemente (Borja Giménez-PPE); o aplicar medidas para la agricultura ante el cambio climático (Cristina Maestre -S&D). El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, solicitó activar el Fondo de Solidaridad de la UE para financiar labores de



recuperación después de un desastre natural, como parte del primer paquete de medidas del gobierno para abordar los efectos de la DANA acontecida en España. También pidió a los colegisladores europeos aprobar por vía de urgencia del nuevo Reglamento RESTORE, el cual permitirá reprogramar algunos fondos de cohesión para paliar los perjuicios causados por desastres naturales. *Más información*

Nuevo ciclo institucional: principales mensajes de los candidatos a Comisarios en las audiencias parlamentarias

04-07/11 El Parlamento Europeo ha celebrado las audiencias parlamentarias a 20 de los candidatos al Colegio de Comisarios para examinar la idoneidad de su candidatura con las respectivas carteras asignadas. 19 de estos fueron validados por sus respectivas comisiones parlamentarias responsables, a excepción del candidato a comisario para Salud y Bienestar Animal, Oliver Varhely (Hungría, Patriotas), a quien se le ha solicitado que responda a cuestiones escritas adicionales. Tal y como está previsto, la semana que viene tendrán lugar las audiencias para los 6 vicepresidentes ejecutivos, entre ellos la española Teresa Ribera. Como próximos pasos se prevé que el próximo 19 de noviembre, una vez validados todos los candidatos, la Conferencia de Presidentes de Comisiones (CPC) examine las cartas de recomendación y las remita a la Conferencia de Presidentes (CP). A continuación, se sintetizan los mensajes destacados por los candidatos a comisarios en las audiencias de esta semana:

- Presupuesto, Antifraude y Administración Pública: Piotr Serafin (Polonia, PPE) abogó por un nuevo Marco Financiero Plurianual ambicioso que priorice, entre otras cuestiones, la defensa y la seguridad, sin olvidar la transición verde y la cohesión. Isabel Benjumea (PPE) subrayó la falta de transparencia del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia y la imposibilidad de conocer quiénes son los beneficiarios finales, ante lo que Serafin respondió que, de cara al futuro, es importante lograr una mayor flexibilidad y simplificación, pero sin que esto afecte a la transparencia. Asimismo, incidió en que el acceso a fondos europeos no tiene por qué ser una "pesadilla burocrática" y es algo en lo que la UE debe trabajar. Sobre la creación de un nuevo Fondo de Competitividad que ayude a impulsar la economía europea, indicó que debe centrarse en sectores estratégicos y sugirió tomar STEP como inspiración para su financiación. Asimismo, insistió en la importancia de contar con una administración pública fuerte y eficiente para lograr los objetivos de la UE, posicionándose a favor de una "revisión a gran escala" de la organización y el funcionamiento de la Comisión Europea.
- Economía y Productividad, Implementación y Simplificación: Valdis Dombrovskis (Letonia, PPE) explicó que durante su mandato dará prioridad a cuatro aspectos: (i) mayor coherencia en la formulación de las políticas económicas y de inversión, (ii) fundamentos sólidos para la economía europea, (iii) menos burocracia y (iv) una voz europea fuerte a la hora de dar forma a las políticas económicas globales. Jonás Fernández (S&D) subrayó que la UE no podrá paliar la brecha de inversión solo con dinero privado y preguntó sobre la posibilidad de que se financie mediante deuda conjunta. El letón respondió que primero se debe analizar qué necesidades de inversión se deben cubrir y que la deuda conjunta es solo una de las posibilidades existentes. Además, insistió en que la financiación privada ayudará a suplir la mayor parte de las enormes necesidades de inversión de la UE, pero el papel del dinero público es importante, entre otros, para garantizar una convergencia social y territorial al alza. Con este fin, declaró que trabará con el BEI y el FEI. Más información
- Servicios financieros y Unión de Ahorros e Inversiones: Maria Luís Albuquerque (Portugal, PPE) indicó que la UE debe "repensar" de manera colectiva su economía para hacer que sea más competitiva, para lo que estima necesario priorizar la integración de los Mercados de Capitales. Con este fin, indicó que trabajará en una Unión de Ahorro e Inversión en la que sea más fácil financiar inversiones, especialmente las transfronterizas, y que genere oportunidades para los ahorradores. También abogó por lograr una mayor armonización de la legislación, mejorar la participación de minoristas en el mercado, eliminar las barreras a una consolidación que esté dirigida por el mercado y estudiar cómo hacer que la supervisión transfronteriza sea "más coherente". Isabel Benjumea (PPE) preguntó sobre medidas para facilitar la financiación de las empresas emergentes europeas, ante lo que Albuquerque subrayó la importancia de contar con un Mercado de Capitales con suficiente escala, profundidad y liquidez y por poner fin a la fragmentación existente. Más información



- Comercio y Seguridad Económica, Relaciones Interinstitucionales y Transparencia: Las prioridades señaladas por Maros Šefčovič (Eslovaquia, NI) fueron: (i) presentar una oferta de cooperación a EEUU que incluirá un renovado Consejo de Comercio y Tecnología UE-EEUU; (ii) reequilibrar la relación con China; (iii) hacer un "uso enérgico" de los instrumentos de defensa comercial de la UE; (iv) llevar a cabo la reforma de la Unión Aduanera durante el primer semestre de 2025 y (v) acelerar y completar los acuerdos comerciales en proceso de negociación con países de América Latina y el Caribe, la región del Indo-Pacífico y África. Javier Moreno (S&D) instó al candidato a redoblar esfuerzos para culminar un acuerdo con Mercosur y a avanzar en la reforma la Organización Mundial del Comercio (OMC). Más información
- Asociaciones Internacionales: Jozef Síkela (Rep. Checa, PPE) señaló que su enfoque sobre la iniciativa Global Gateway se centrará en su flexibilización y anunció que prevé mantener un contacto estrecho con el Banco Europeo de Inversiones (BEI) y el Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo (BERD) para movilizar los fondos necesarios y facilitar la participación de los inversores privados. Asimismo, incidió en la importancia de impulsar la cooperación con socios con valores afines y reforzar la asociación con África, América Latina y el Caribe y Asia Central. Igualmente, afirmó que la política de desarrollo de la UE debería centrarse en abordar las causas profundas de la migración irregular, la prevención de conflictos y la buena gobernanza de países menos adelantados. Más información
- Ampliación: Marta Kos (Eslovenia, Renew) subrayó que el proceso de ampliación debe seguir un enfoque basado en méritos y reiteró su compromiso para apoyar las reformas estructurales necesarias para preparar a los países candidatos a la adhesión y trabajar en su integración gradual, con especial atención al Estado de Derecho y los valores fundamentales de la UE. Nacho Sánchez Amor (S&D) enfatizó la importancia de mantener a toda costa los estándares democráticos como núcleo del proceso de ampliación. Igualmente, Kos expuso su voluntad de: (i) trabajar en estrecha colaboración con Ucrania con vistas a su recuperación y reconstrucción; (ii) promover la reconciliación y la cooperación regional en los Balcanes Occidentales; (iii) trabajar en un enfoque progresivo con Turquía y apoyar a los países del Cáucaso Meridional. Más información
- Transporte Sostenible y Turismo: Apostolos Tzitzikostas (Grecia, PPE) se comprometió a la mejora de la competitividad del sector del transporte y a la compleción de la Red Transeuropea de Transporte (RTE-T) para 2030. En esta línea, señaló que: (i) velará por garantizar una financiación suficiente para las infraestructuras y la implementación de la RTE-T en el marco de las negociaciones para el próximo MFP; (ii) presentará un plan de inversión para el transporte sostenible; (iii) un plan relativo a la conexión de las capitales de la UE por tren de alta velocidad para 2025; (iv) una propuesta de Reglamento único sobre reservas y billetes digitales en los primeros cien días de mandato, (vi) mantendrá la legislación sobre emisiones de 2035 relativa a las normas de comportamiento en materia de emisiones de CO2 para turismos y furgonetas y(vi) un nuevo plan de acción de movilidad militar, que aborde especialmente las infraestructuras de doble uso. Borja Giménez (PPE) instó al candidato a evitar que se recorte el presupuesto en materia de movilidad militar. Respecto a turismo, el griego abogó por desarrollar una estrategia para un turismo sostenible que apoye a la industria y a la población local. *Más información*
- Defensa y Espacio: Andrius Kubilius (Lituania, PPE) destacó su compromiso de trabajar hacia una Unión Europea de la Defensa y pidió a los países de la UE que aumenten el presupuesto en gasto militar y de defensa. Igualmente, se comprometió a presentar una estrategia en los primeros cien días de mandato sobre la Defensa de Europa, junto a la futura alta representante de la UE para Asuntos Exteriores, la estonia Kaja Kallas, que prevé recoger medidas para incentivar a la industria militar europea. En esta línea, Nicolas Pascual de la Parte (PPE) solicitó "incentivos positivos y medidas que fomenten la participación activa de todos los países de la UE en la Europa de la Defensa", calificó de imprescindible la colaboración público-privada para fortalecer la industria de defensa europea y abordó la necesidad "de apoyar el crecimiento de las PYME en el sector de la defensa". También pidió que la Unión Europea desarrolle políticas más eficaces para garantizar la preparación y resiliencia, tanto a nivel civil como militar. A este respecto, Kubilius señaló que durante el mandato trabajará en la preparación de la UE en materia de defensa. Más información



- Start-Ups, Investigación e innovación: Ekaterina Zaharieva (Bulgaria, PPE) señaló la importancia de que los Estados miembros alcancen el objetivo de destinar un mínimo del 3% de su PIB a investigación e innovación, incidiendo en que el aumento de recursos solo dará resultado si va a acompañado de una simplificación de la burocracia, especialmente para las PYME. En cuanto a la financiación, planteó que la creación de un mecanismo que reduzca el riesgo puede ser útil para promover la inversión privada. Lina Gálvez (S&D) preguntó si los planes relativos a la igualdad de género seguirán siendo un criterio de elegibilidad en el futuro décimo Programa Marco de Investigación e Innovación. La búlgara respondió afirmativamente e indicó que presentará un Plan de Acción para aumentar el número de mujeres en I+D y trabajará para lograr un 50% de mujeres en todas las juntas relacionadas con el programa Horizonte Europa y en los grupos de expertos. Más información
- Energía y vivienda: Dan Jorgensen (Dinamarca, S&D), aseguró que en sus primeros 100 días propondrá un "Plan de vivienda asequible". Además, apuntó a: crear una plataforma de inversión paneuropea en colaboración con el BEI, doblar los fondos de cohesión y reformar las reglas de ayudas de Estado para vivienda social, trabajar sobre la especulación y el reto de los alquileres turísticos y combatir la pobreza energética como forma de reducir el precio de la vivienda. Maravillas Abadía (PPE) preguntó sobre posibles medidas para abordar el aumento de los impagos de alquiler y de ocupaciones ilegales que se está dando en varios Estados miembros. Al respecto, Jorgensen incidió en la importancia de proporcionar la financiación adecuada y la creación de una Estrategia de Construcción de Vivienda como parte del Plan de vivienda asequible. Sobre energía, insistió en desvincular a la UE por completo de la energía rusa y defendió la energía nuclear como una forma de lograr este objetivo y avanzar en la transición ecológica. Más información
- Clima, Cero Emisiones Netas y Crecimiento Limpio: Wopke Hoekstra (Países Bajos, PPE) declaró que presentará un Pacto Industrial Limpio en los primeros 100 días de mandato para ayudar a las empresas a alcanzar los objetivos climáticos, y su compromiso para lograr la neutralidad climática para 2050. Se comprometió a elaborar un Plan Europeo de Adaptación al Clima. Javi Lopez (S&D) abogó por incluir en la Ley del Clima el objetivo de reducción de emisiones del 90% para 2040, eliminar gradualmente el subsidio a los combustibles fósiles y que dicho plan de adaptación climática, así como las evaluaciones de riesgos estén basados en la ciencia. Fernando Navarrete (PPE) preguntó sobre medidas concretas para incluir las inversiones en infraestructura hidráulica y limpieza de los cauces fluviales en dicho Plan. Al respecto, Hoekstra destacó como aspecto clave la financiación a nivel nacional y europeo, incidiendo en pasar de la adaptación a la preparación ante desastres. Asimismo, señaló la importancia de implementar toda la legislación climática existente, aunque reconoció el coste que supone para empresas y ciudadanos y resaltó que la transición debe ser justa. También apuntó que trabajará en la eliminación gradual de todos los subsidios a los combustibles fósiles que se financien a través del presupuesto europeo. *Más información*
- Medioambiente, Resiliencia del Agua y Economía circular competitiva: Jessika Roswall (Suecia, PPE) insistió en la necesidad de simplificar la legislación medioambiental europea sin que sea una desregulación y señaló entre sus prioridades: (i) que la UE eleve la tasa de reciclaje y sacar una "Ley de economía circular" como parte del Pacto Industrial Limpio para potenciar la circularidad en el mercado único; (ii) mejorar la gestión y resiliencia hídrica, en relación con lo cual Susana Solís (PPE) pidió un Plan integral de cuencas hidrográficas que obligue a los Estados miembros a informar a la Comisión Europea sobre la seguridad, mantenimiento y preparación ante posibles inundaciones. Asimismo, Roswall abogó por (iii) aplicar la ley de la restauración de la naturaleza, para lo que también es necesario contar con la financiación necesaria vía fondos públicos, el BEI e inversiones privadas; y (iv) la presentación de paquete legislativo sobre químicos industriales. Roswall fue confirmada sólo al día siguiente, tras un acuerdo político entre las fuerzas parlamentarias, ya que su audiencia fue decepcionante para algunos, especialmente para los Verdes y la Izquierda, quienes acusaron a la sueca de tener pocos conocimientos técnicos sobre las áreas que serían de su competencia. Más información
- Preparación y gestión de crisis, e Igualdad: sobre preparación y gestión de crisis, Hadja Lahbib (Bélgica, Renew) anunció
 que al principio de su mandato presentará una Estrategia de Preparación de la UE sólida para garantizar el apoyo a los



Estados miembros en caso de una catástrofe, y que se basará en tres pilares: (i) un enfoque proactivo frente a las crisis que cubra todos los riesgos, (ii) mejorar la coordinación entre gobiernos y entre los sectores y (iii) garantizar la participación de toda la sociedad para crear una "cultura de preparación". Al respecto, Leire Pajín (S&D) pidió que se refuercen las capacidades de la UE de prevención y respuesta ante las crisis, pero también de los países del Sur Global. En materia de igualdad, la candidata a comisaria anunció su intención de presentar una Estrategia renovada de igualdad LGTBIQ post 2025 y una Hoja de Ruta para los Derechos de la Mujer. Rosa Estarás (PPE) argumentó que el elemento de igualdad debe ser "transversal en todas las políticas" y pidió a la comisaria combatir los estereotipos negativos y garantizar la inclusión de las mujeres con discapacidad. *Más información*

- Equidad Intergeneracional, Juventud, Cultura y Deporte: Glenn Micallef (Malta, S&D) subrayó la necesidad de apoyar la industria creativa y el sector cultural y se comprometió a evaluar las lagunas legales sobre las condiciones laborales en el sector cultural y a dirigir los trabajos relativos a la creación de una "Brújula Cultural" para abordar los retos del sector. En materia de deporte, anunció que propondrá una revisión de la Recomendación del Consejo sobre la actividad física beneficiosa para la salud. Los eurodiputados Javier Zarzalejos (PPE) y Marcos Ros Sempere (S&D) pidieron ejemplos concretos de medidas preventivas contra el ciberacoso. Al respecto, Micallef respondió que prevé reforzar la protección de los jóvenes en el entorno digital a través de una estrategia basada en establecer una definición de ciberacoso, la identificación de las mejores prácticas de los Estados miembros y extrapolarlas a nivel europeo, la cooperación con la sociedad civil, y la promoción de una cultura de denuncia del ciberacoso. *Más información*
- Agricultura y Alimentación: Christophe Hansen (Luxemburgo, PPE) se comprometió a continuar con el "Diálogo Estratégico sobre el Futuro de la Agricultura" y a desarrollar una visión para el futuro de la política agroalimentaria de la UE en los primeros 100 días de mandato. Además, (i) defendió la necesidad de una Política Agrícola Común "dedicada" y "fuerte", propuso revisar la cuestión de la redistribución obligatoria de los fondos para apoyar a los agricultores más pequeños y se mostró cauteloso sobre la posibilidad de aumentar el presupuesto de la PAC; (ii) destacó la importancia de equilibrar el potencial agrícola de Ucrania con la estabilidad del mercado de la UE; (iii) anunció que actualizará la estrategia de proteínas de la UE; y (iv) subrayó la necesidad de garantizar una competencia leal para las importaciones agrícolas, destacando las oportunidades de exportación que los acuerdos comerciales ofrecen a los productores europeos. En este sentido, Cristina Maestre (S&D) apeló a garantizar el cumplimiento de las normas de la UE de las importaciones de productos agroalimentarios. Más información
- Salud y Bienestar Animal: Oliver Várhelyi (Hungría, Patriotas) afirmó que prevé apoyar a los colegisladores a concluir el trabajo sobre la reforma farmacéutica de la UE; presentar una Ley de Medicamentos Críticos y una Ley Europea de Biotecnología para 2025 y avanzar en la puesta en marcha de una revisión de la legislación de la UE sobre productos sanitarios y productos del tabaco. Además, se comprometió a aumentar la disponibilidad de alternativas viables a los pesticidas para los agricultores y a garantizar la correcta aplicación de las normas relativas al Espacio Europeo de Datos Sanitarios y a las amenazas transfronterizas para la salud. Además, incidió en que los sectores farmacéutico y biotecnológico "deben estar en el centro de la economía europea" y expuso su voluntad de aumentar la investigación clínica. Cristina Maestre (S&D) instó al candidato a proteger la sanidad animal y vegetal de la UE ante cualquier emergencia y a apoyar la innovación en la agricultura. Más información
- Pesca y Océanos: Costas Kadis (Chipre, NI) subrayó la importancia de garantizar la competitividad de los sectores pesqueros y acuícolas, se comprometió a llevar a cabo una evaluación de la Política Pesquera Común (PPC) y planteó la posibilidad de su reforma a través una propuesta legislativa tras "una amplia consulta a todas las partes interesadas sobre la legislación vigente". Además, expuso su compromiso de presentar una Hoja de ruta de transición energética para la pesca y la acuicultura con una perspectiva de 2050 antes de finales de 2025 y un Pacto Europeo de los Océanos en junio de 2025. Se prevé que este último contenga una hoja de ruta para hacer frente a desafíos como el envejecimiento de la flota, la escasez de mano de obra y competencias, la brecha de género en el sector, la falta de relevo generacional y la necesidad de reducir las cargas administrativas. Gabriel Mato (PPE) subrayó la necesidad de



- medidas específicas para "incentivar la descarbonización de la flota pesquera y el relevo generacional, así como el aumento de los fondos para la eficiencia energética y la seguridad de los buques". *Más información*
- Mediterráneo: Dubravka Šuica (Croacia, PPE) señaló que propondrá un nuevo Pacto por el Mediterráneo que impulse el desarrollo económico y la migración legal a través de acuerdos de asociación estratégica con países de la región. Francisco Millán Mon (PPE) subrayó que estos acuerdos han de abarcar "la energía, el comercio de servicios, y no solo de mercancías, y además una importante financiación". Por su parte, Hana Jalloul (S&D), incidió en que el nuevo pacto cuente con un enfoque centrado en los derechos humanos y fomente una mayor cooperación con los países del Golfo. Además, la candidata expuso que trabajará con la Alta Representante para la UE en una nueva estrategia europea para Oriente Medio, así como en un programa plurianual de apoyo para la Autoridad Palestina. Asimismo, se comprometió a desarrollar la dimensión exterior del pacto de Migración y Asilo. Más información
- Asuntos de Interior y Migración: Magnus Brunner (Austria, PPE) declaró que la seguridad de la UE, seguida de la gestión de la migración, serán sus grandes prioridades. Sobre esta última, incidió en la importancia de la aplicación del Pacto de Migración y Asilo. Sobre este, Ignacio Zoido (PPE) preguntó sobre la posibilidad de adelantar la aplicación de algunos de sus elementos a antes de 2026. Brunner se mostró a favor de agilizar la implementación de algunas partes del Pacto, pero subrayó que debe mantenerse el equilibrio entre responsabilidad y solidaridad. Además, anunció que prevé presentar una propuesta legislativa sobre retornos cuanto antes y mostró su receptividad a "nuevas ideas" para abordar la inmigración irregular, incluyendo la creación de centros de deportación; cuestión sobre la que varios eurodiputados mostraron su preocupación por la posible incompatibilidad con la legislación europea e internacional. Más información
- Democracia, Justicia y Estado de Derecho: Michael McGrath (Irlanda, Renew) declaró que desarrollará un "vínculo más estrecho" entre los fondos europeos y las recomendaciones por país incluidas en el Informe anual de Estado de Derecho. Además, mostró su compromiso en añadir una dimensión sobre el mercado único en dicho informe. Adrián Vázquez (PPE) indicó que la rapidez de la Comisión Europea en actuar frente a ataques al Estado de Derecho parece depender del partido del gobierno del Estado miembro que los comete, ante lo que McGrath aseguró que mantendrá un enfoque imparcial. Otros de los compromisos resaltados por el irlandés fueron la creación de un Escudo Europeo de la Democracia para luchar contra interferencias extranjeras y manipulación de la información; la puesta en marcha de una Red europea de verificadores de datos y el refuerzo de la orden de detención europea. Más información

Relaciones exteriores: principales resultados de la 5ª Cumbre de la Comunidad Política Europea (CPE)

07/11 El encuentro reunió en Budapest a 42 jefes de Estado o de Gobierno y al presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, y la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, para abordar los retos de seguridad de Europa en el contexto de la guerra de agresión rusa contra Ucrania y la escalada en Oriente Medio, la migración irregular y cuestiones relacionadas con la seguridad económica y la conectividad. Las relaciones UE-EEUU también fueron objeto de debate, a la luz de las recientes elecciones presidenciales celebradas en el país. En los márgenes de la cumbre, Charles Michel y Von der Leyen, junto al primer ministro del Reino Unido, Keir Starmer, el presidente francés, Emmanuel Macron, la primera ministra italiana, Giorgia Meloni, el presidente de Rumanía, Klaus Iohannis, y el primer ministro polaco, Donald Tusk, celebraron una reunión con la presidenta, recientemente reelecta, de Moldavia, Maia Sandu, para abordar posibles formas de mejorar la cooperación para apoyar la economía y los esfuerzos de reforma del país. Las próximas reuniones de la CPE se celebrarán en Albania y Dinamarca en 2025.

Relaciones exteriores: declaraciones de los líderes de la UE tras la victoria de Trump en las presidenciales de EEUU

05-06/11 El republicano Donald J. Trump se convirtió en el ganador de los comicios presidenciales de Estados Unidos, celebrados el pasado martes, tras superar los 270 escaños necesarios para convertirse en el 47º presidente del país, frente a la demócrata Kamala Harris. Además de trasladarle a Trump las felicitaciones por su victoria, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, subrayó el compromiso de la UE de "impulsar una agenda transatlántica sólida"; el presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, apeló a continuar con la cooperación constructiva, y la presidenta del Parlamento Europeo, Roberta



Metsola, apuntó que Europa está preparada para cooperar con EEUU al tiempo que ambos "afrontan retos geopolíticos sin precedentes". A nivel nacional, los líderes de los Estados miembros también se sumaron a las felicitaciones. El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, abogó por trabajar en las relaciones bilaterales estratégicas y en una sólida asociación transatlántica. Desde el ámbito empresarial, el presidente de BusinessEurope, Fredrik Persson, incidió en la importancia de reforzar y salvaguardar la asociación transatlántica a través de un diálogo abierto y una agenda de cooperación con visión de futuro y subrayó el compromiso de la confederación empresarial europea de trabajar con la nueva Administración estadounidense en pos de soluciones concretas que puedan impulsar el crecimiento económico, la inversión y el empleo a ambos lados del Atlántico. Más información: Comisión Europea; Consejo Europeo; Parlamento Europeo; Gobierno de España; BusinessEurope

Política económico-financiera: principales resultados del Eurogrupo y el Consejo ECOFIN

04-05/11 El Eurogrupo hizo balance de la evolución y las perspectivas macroeconómicas más recientes y adoptó una Declaración sobre la competitividad de la economía europea en la que pide abordar los retos relacionados con la innovación y la productividad, reducir los costes de la energía, reforzar la seguridad económica de la UE, revitalizar el mercado único y coordinar las estrategias de inversión para financiar las prioridades europeas. Además, los países participantes en la Unión Bancaria recibieron información de los presidentes del Mecanismo Único de Supervisión y de la Junta Única de Resolución en el marco de sus informes semestrales sobre la situación del sistema bancario de la zona euro y los retos futuros. Por su parte, el Consejo de Asuntos Económicos y Financieros aprobó Conclusiones sobre las estadísticas de la UE y publicó los datos sobre la financiación climática internacional para 2023 con vistas a la COP29 (11-22/11). Además, debatió sobre la implementación del Mecanismo Europeo de Recuperación y Resiliencia, el impacto económico de la agresión rusa contra Ucrania, y el Informe anual de 2024 del Consejo Fiscal Europeo. Más información: Eurogrupo, ECOFIN

BusinessEurope: previsiones económicas de otoño 2024

04/11 En sus últimas previsiones económicas BusinessEurope alerta de una potencial desaceleración de la economía europea, señalando que, del segundo trimestre de 2022 al segundo de 2024, la economía de la UE creció un 1,2%, con 11 Estados miembros experimentando una tasa inferior a esta media, 7 de ellos registrando una tasa de crecimiento negativa. En este contexto, prevé un crecimiento en 2024 del 0,9% (-0,3pp con respecto a las <u>previsiones de primavera</u>) en la UE y del 0,8% en la zona euro, y en 2025 del 1,3% (-0,5pp) y 1,1% respectivamente, con la inflación situándose este año en el 2,3% y 2,2%, y en 2025 en el 1,9% y 1,7% (por debajo del objetivo del 2% del BCE). Adicionalmente, estima que las exportaciones netas y el aumento del consumo público y privado sean los principales motores del crecimiento en 2024, con un consumo privado fuerte y un crecimiento de la inversión en la UE (1,6% en 2025 gracias al descenso de los tipos de interés), pero con unas exportaciones netas que pasarán a ser negativas. Con todo ello, BusinessEurope identifica las siquientes prioridades políticas: (i) abordar la pérdida de competitividad, haciendo frente a la escasez de mano de obra cualificada, la falta de energía baja en carbono a precios competitivos y una excesiva carga normativa, (ii) con la inflación cerca de situarse por debajo del 2%, pueden aflorar riesgos ligados a una tasa "excesivamente baja", (iii) la sostenibilidad fiscal de la UE dista mucho de estar garantizada debido el reciente empeoramiento de los déficits presupuestarios y, sobre todo, a las necesidades de inversión a largo plazo en diversos ámbitos, así como a los costes ligados al envejecimiento de la población, (iv) completar el Mercado Único en todas sus dimensiones - incluidos los Mercados de Capitales y la Unión Bancaria -, y (v) reducir la carga regulatoria y abaratar los precios de la energía. Su director general, Markus Beyrer, señaló que "la UE debe actuar con decisión para evitar la lenta agonía del estancamiento", invitando a los colegisladores a "adoptar medidas políticas coordinadas y a centrarse de nuevo en la competitividad". Más información

Política comercial: concluye la investigación antisubvenciones sobre los vehículos eléctricos de batería chinos

29/10-04/11 La Comisión Europea concluyó la investigación lanzada en octubre de 2023 sobre la importación de vehículos de batería originarios de China con la entrada en vigor de los aranceles definitivos recogidos en la Decisión del Consejo adoptada a principios de mes. Tal y como se recoge en la misma, son de aplicación aranceles del 17 % para el Grupo BYD, del 18,8% para el Grupo Geely y del 35,3 % para SAIC. Para el resto de las empresas objeto de investigación y que cooperaron en la misma el arancel será de un 20,7%, mientras que para aquellas que no cooperaron será de un 35,3%. Igualmente, tras haber presentado



una solicitud justificada de examen individual, se asignó a Tesla un derecho compensatorio del 7,8%. Días después del anuncio de la imposición final de los aranceles, el ministerio de Comercio de China <u>demandó</u> a la UE ante el mecanismo de disputas de la Organización Mundial del Comercio (OMC). En paralelo, la UE y China siguen trabajando para encontrar soluciones alternativas compatibles con la OMC para abordar los problemas detectados por la investigación. *Más información*

Defensa: Informe Niinistö sobre el refuerzo de la preparación civil y militar de Europa

30/10 Sauli Niinistö, ex presidente de Finlandia, publicó el informe "Juntos más seguros: Reforzar la preparación civil y militar de Europa". Se trata de un informe encargado en marzo por parte de la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y que se sumaría a los realizados por Letta sobre mercado único y Draghi sobre competitividad europea, con vistas a contribuir a perfilar propuestas concretas en el próximo ciclo, en este caso en el ámbito de la seguridad y defensa. A través de nueve capítulos temáticos, el informe Niinistö aborda cuestiones como las disrupciones a las infraestructuras críticas, las amenazas híbridas, la escasez de recursos o los efectos de propagación transfronterizos, pero también trata el impacto del cambio climático, el aumento de los episodios de tiempo extremo y desastres naturales, así como la erosión medioambiental, sobre la resiliencia de la UE. Entre las más de 80 medidas propuestas, destacan: (i) desarrollar un paquete de capacidades de defensa de la UE para la próxima década, (ii) reforzar la capacidad de Europa para proporcionar asistencia militar a medio y largo plazo a Ucrania, (iii) desarrollar el mercado único de defensa con medidas tangibles para mejorar la cooperación transfronteriza y la competitividad industrial, (iv) reforzar la cooperación civil-militar y de doble uso a escala de la UE, (v) utilizar la próxima Estrategia de Preparación de la Unión para transitar hacia un enfoque de preparación global, (vi) seguir invirtiendo en la gestión del riesgo de catástrofes para las personas desproporcionadamente afectadas por éstas y otras situaciones de crisis, (vii) desarrollar una estrategia global de almacenamiento para incentivar las reservas públicas y privadas coordinadas de bienes críticos, (viii) garantizar una mayor flexibilidad en el próximo Marco Financiero Plurianual 2028-2034 para permitir una respuesta más rápida y escalable a las necesidades imprevistas y (ix) considerar la creación de un Marco Europeo de Inversión en Preparación y Disponibilidad. Más información

Ampliación: la Comisión Europea presenta el paquete de ampliación 2024

30/10 El paquete se compone por una Comunicación en la que se hace balance de la evolución en el último año en la política de ampliación de la UE y diez informes de evaluación detallada sobre los avances en los procesos de los países candidatos a la adhesión (Albania, Bosnia y Herzegovina, Georgia, Macedonia del Norte, Moldavia, Montenegro, Serbia, Turquía y Ucrania) y del candidato potencial (Kosovo). Estos informes van acompañados de recomendaciones y orientaciones, entre las que destaca la petición a Georgia de revertir la implementación de legislación sobre influencia extranjera y valores familiares y de llevar a cabo reformas en línea con los principios de integración europea. Igualmente, la Comisión destaca en sus respectivos informes los avances de Ucrania y Moldavia y expone su disposición a abrir la negociación con ambos países sobre el capítulo relacionado con aspectos fundamentales "tan pronto como sea posible en 2025". Además, la Comunicación reitera que la adhesión continuará siendo un proceso basado en méritos, que depende plenamente de los progresos realizados por cada país. Como próximos pasos, le corresponde al Consejo examinar las recomendaciones presentadas y adoptar las decisiones correspondientes sobre los nuevos pasos que deban darse en el proceso de ampliación de la UE. Más información

Investigación: programa de trabajo del Consejo Europeo de Innovación 2025

29/10 La Comisión Europea adoptó el programa de trabajo del Consejo Europeo de Innovación (CEI), parte del programa Horizonte Europa, para el año 2025, que contará con un presupuesto de 1.400 millones € (200 millones € más que en 2024). Se basará en tres regímenes de financiación principales: EIC Pathfinder (262 millones €), para equipos de investigación multidisciplinarios, EIC Transition, para convertir los resultados de la investigación en oportunidades de innovación, y EIC Accelerator, para que empresas de nueva creación y PYME desarrollen y amplíen innovaciones con potencial para crear nuevos mercados o distorsionar los existentes. Además, el nuevo programa STEP Scale-up del CEI, como ampliación de la Plataforma de Tecnologías Estratégicas para Europa (STEP), buscará fomentar mayores inversiones en empresas destinadas a introducir tecnologías estratégicas en el mercado de la UE y evitar dependencias estratégicas, contando con un presupuesto inicial de 300 millones € que crecerían hasta los 900 millones € durante el período 2025-2027. *Más información*



BREVES

- Diligencia debida: declaración empresarial conjunta sobre su implementación (05/11) BusinessEurope, junto a otras veintiséis organizaciones empresariales europeas, publicó una Declaración sobre la implementación de la Directiva relativa a la diligencia debida de las empresas en materia de sostenibilidad. Como acciones prioritarias establece: (i) poner en marcha un examen de competitividad de la Directiva en consulta con las empresas para identificar áreas en las que se debe lograr una mayor simplificación y reducción de cargas a la hora de implementarla; (ii) publicar Directrices e implementar la Directiva al menos dos años antes de que el cumplimiento con la norma sea obligatorio o extender el periodo de transición; y (iii) garantizar que la armonización y la interoperabilidad de las normas siguen siendo pilares clave durante la implementación y la transposición. Para ello, pide a la Comisión Europea que monitorice la transposición por parte de los Estados miembros para evitar divergencias. Más información
- Fiscalidad: acuerdo en el Consejo sobre el Paquete del IVA en la era digital (05/11) El Consejo alcanzó un acuerdo sobre las propuestas de (i) Directiva del Consejo sobre las normas del IVA en la era digital, (ii) Reglamento del Consejo relativo a las disposiciones de cooperación administrativa en materia de IVA necesarias en la era digital y (iii) Reglamento de ejecución del Consejo sobre los requisitos de notificación aplicables a determinados regímenes del IVA. Siguiendo un procedimiento legislativo especial, el Parlamento Europeo fue consultado y emitió su opinión sobre estas normas en noviembre de 2023. Sin embargo, debido a los cambios significativos introducidos por el Consejo en la propuesta de Directiva, el texto será sometido a consulta en la Eurocámara de nuevo. Posteriormente, las tres normas deberán ser adoptadas formalmente por el Consejo para su publicación en el DOUE y entrada en vigor. Más información
- Ampliación: resultados de las elecciones parlamentarias en Georgia y de la segunda vuelta de las elecciones presidenciales en Moldavia (26/10-03/11) La Comisión Electoral Central (CEC) de Georgia proclamó el pasado 26 de octubre ganador (53,93%) de los comicios parlamentarios al partido Sueño Georgiano, actualmente en el gobierno y abiertamente prorruso. A través de una declaración conjunta, la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y el Alto Representante de la UE para Política Exterior y Seguridad, Josep Borrell, hicieron un llamamiento a la CEC y a otras autoridades del país para que cumplan con su deber de investigar posibles irregularidades electorales y las alegaciones sobre las mismas. Días más tarde, la actual presidenta de Moldavia, Maia Sandu, y líder del proeuropeísta Partido de Acción y Solidaridad (PAS), ganó los comicios presidenciales (55,33%) frente a su principal oponente, el prorruso Alexandr Stoianoglo (44,57%). Von der Leyen y Borrell felicitaron a las autoridades moldavas por la celebración de las elecciones a pesar de la interferencia rusa y reiteraron su compromiso de continuar los trabajos con Moldavia para promover nuevas reformas y mejorar la estabilidad del país en su senda de adhesión a la UE. Más información: Georgia: Moldavia
- Relaciones exteriores/Vecindad: documento de posición de BusinessEurope sobre las relaciones UE-Reino Unido (30/10) El documento subraya la importancia de la relación comercial y de inversión entre la UE y Reino Unido para las empresas a ambos lados del Canal. Entre otros aspectos, incide en la necesidad de: (i) eliminar las numerosas barreras comerciales persistentes; (ii) mejorar la movilidad profesional para reducir la escasez de mano de obra en ambas economías, incluyendo el reconocimiento mutuo de cualificaciones; (iii) facilitar el movimiento de proveedores de servicios y (iv) fortalecer la cooperación en temas como la descarbonización de las cadenas de suministro, la transición verde y la seguridad energética. Más información
- Competencia: la UE y Reino Unido negocian un futuro acuerdo de cooperación sobre competencia (29/10) La Comisión Europea y el Reino Unido finalizaron los debates técnicos en preparación de un acuerdo entre la UE y dicho país para la cooperación en materia de competencia que complementará el Acuerdo de Comercio y Cooperación de 2021. El nuevo acuerdo permitirá la cooperación entre las autoridades nacionales de competencia de los Estados miembros y la Autoridad de Competencia y de Mercados del Reino Unido en sus investigaciones para evitar conflictos entre jurisdicciones. Además, las partes deberán notificarse mutuamente en caso de que estén llevando a cabo alguna investigación antimonopolio o de concentración especialmente importante. Como próximos pasos, la Comisión preparará propuestas de Decisión del Consejo para firmar y concluir el acuerdo. Más información



- Digitales (29/10) La Comisión Europea, en el marco del artículo 40 de la Ley de Servicios Digitales (DSA), puso en marcha una consulta pública sobre el proyecto de acto delegado relativo al acceso a los datos de las plataformas en línea por parte de investigadores acreditados y al establecimiento de formatos de datos y requisitos de documentación. Además, pretende establecer un Portal de Acceso a Datos de la legislación sobre Servicios Digitales, una ventanilla única para que investigadores, proveedores de datos y centros de procesamiento de datos intercambien información sobre solicitudes de acceso a datos. El plazo para remitir comentarios cerrará el próximo 26 de noviembre. Más información
- Defensa: declaración conjunta tras la reunión entre la Comisión Europea y la OTAN (29/10) La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, y el recién nombrado secretario general de la OTAN, Mark Rutte, se reunieron en Bruselas para abordar la asociación entre ambas partes. El encuentro se centró en debatir el despliegue de soldados norcoreanos en la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania y la creciente asertividad de los Estados autoritarios en el escenario mundial. Convinieron crear un grupo de trabajo de alto nivel para reforzar la cooperación UE-OTAN existente y hacer frente a los retos y amenazas presentes y futuros. Se espera que la primera reunión se celebre en las próximas semanas. Más información
- Diálogo social: finalización sin acuerdo de las negociaciones para un acuerdo sobre la transición justa entre los interlocutores sociales europeos del sector del gas (28/10) Eurogas, la asociación gasista europea, rechazó un acuerdo alcanzado con la Federación Europea de Sindicatos de los Servicios Públicos (EPSU) y la federación sindical global industriALL, sobre un marco de transición justa para los trabajadores del sector del gas, poniendo fin así a las negociaciones que comenzaron a mediados de 2023. Más información
- Vecindad Sur: 9° Foro Regional de la Unión por el Mediterráneo (28/10) El encuentro, presidido por el Alto Representante de la UE para Política Exterior y Seguridad, Josep Borrell, y el ministro de Asuntos Exteriores jordano, Ayman Safadi, reunió en Barcelona a representantes de los 43 Estados miembros de la Unión por el Mediterráneo (UpM) para debatir sobre la situación en Oriente Próximo y la reforma de la organización. Al término del foro se publicó una declaración conjunta en la que las partes expresan su preocupación por la devastación en Gaza y el Líbano, llaman a un cese inmediato de las hostilidades y al envío sostenido de ayuda humanitaria. Más información
- Empleo: sentencia del TJUE sobre el trabajo temporal (24/10) El Tribunal de Justicia de la UE (TJUE) dictó una sentencia en respuesta a una petición de decisión prejudicial planteada por el Tribunal Superior de Justicia de Madrid en relación con la interpretación de varios artículos de la Directiva relativa al trabajo a través de empresas de trabajo temporal. El TJUE concluye que no es necesario que una empresa esté formalmente reconocida por la legislación interna como empresa de trabajo temporal para que se aplique la mencionada Directiva, sino que es suficiente con que la empresa proporcione trabajadores a otra empresa usuaria y que estos se encuentren bajo la dirección y el control de la primera. Asimismo, indica que deberán ser los tribunales nacionales quienes verifiquen si ha existido dicha dirección y control y, por tanto, la Directiva debe ser de aplicación. Más información

EUROSTAT: últimos datos sobre PIB, inflación estimada y desempleo (30-31/10)

- PIB: Según las últimas estimaciones, el PIB creció en el tercer trimestre de 2024 un +0,4% en la zona euro y un +0,3% en la UE frente al trimestre anterior. Comparado con el mismo periodo de 2023, aumentó un +0,9% en ambos casos. En España, Alemania, Francia e Italia la variación fue del +0,8% (+3,4% frente al mismo trimestre de 2023, tasa más alta de la zona euro), +0,2% (-0,2%), +0,4% (+1,3%) y +0,0% (+0,4%) respectivamente. Más información
- Inflación estimada: La inflación anual en la zona euro se espera que ascienda al 2,0% en octubre, 0,2pp frente a la de septiembre y -0,9pp inferior a la del mismo mes de 2023. Se prevé que el sector de los servicios, con un 3,9% (+0,0pp), sea el que mayor inflación registre en el mes seguido del de la alimentación, alcohol y tabaco con un 2,9% (+0,5pp). La inflación subyacente se situaría en el 2,7% (+0,0pp). España, con 1,8% (+0,1pp), registraría la novena tasa más baja de la zona euro, con las de Alemania, Francia e Italia situándose en el 2,4% (+0,6pp), 1,5% (+0,1pp) y 1,0% (+0,3pp) respectivamente. Más información



Desempleo: La tasa de desempleo se situó en septiembre en el 6,3% en la zona euro y en el 5,9% en la UE, estable en ambos casos con respecto al mes anterior y -0,3pp y -0,2pp frente al mismo mes de 2023. El paro juvenil registró una tasa del 14,4% en la zona euro y 14,8% en la UE, +0,1pp y +0,3pp respecto a agosto. España continua a la cola con una tasa de desempleo del 11,2% (-0,1pp) y del 26,5% entre los jóvenes (+0,0pp). Por su parte, Alemania (3,5% y 6,9%), Francia (7,6% y 17,7%) e Italia (6,1% y 18,3%) mostraron tendencias mayormente estables. *Más información*

AGENDA DE LAS INSTITUCIONES EUROPEAS

(semana del 12 al 15 de noviembre de 2024)

COMISIÓN EUROPEA

13/11 Declaración electrónica de desplazamiento de trabajadores

CONSEJO

12-13/11 **COP29**

15/11 Consejo de Asuntos Económicos y Financieros (Presupuesto)

• Presupuesto de la UE para 2025

PARLAMENTO EUROPEO

12/11 Audiencias parlamentarias a los candidatos a vicepresidentes ejecutivos

CESE

12/11 Sección de Relaciones Exteriores (REX)

13/11 Sección de Agricultura, Desarrollo Rural y Medio Ambiente (NAT)

14/11 Sección de Transportes, Energía, Infraestructuras y Sociedad de la Información (TEN)



Copyright ©: CEOE 2024

BOLETÍN ELABORADO POR LA DELEGACIÓN DE CEOE ANTE LA UE | www.ceoexeuropa.es